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Compte Rendu de la Réunion du CA AFCP du 25 novembre 2022, hybride (10h à 16h30-17h) 
 
Présent(e)s 

1. Martine Adda-Decker 
(P) 

2. Nicolas Audibert 
(Présentiel : P) 

3. Jean-François Bonastre 
(P., après-midi) 

4. Olivier Crouzet (P) 
5. Elisabeth Delais-

Roussarie (P) 
6. Solene Evain (Zoom) 
7. Marc Evrard (Zoom, 

après-midi) 
8. Camille Fauth (P) 
9. Corinne Fredouille 

(Zoom) 
10. Maeva Garnier (P) 
11. Nathalie Henrich 

(Zoom) 
12. Bassam Jabaian (P) 
13. Julie Mauclair (Zoom) 
14. Slim Ouni (Zoom) 
15. Olivier Perrotin (Zoom) 

16. Claire Pillot-Loiseau (P 
le matin) 

17. Julien Pinquier (Zoom) 
18. Christophe Savariaux 

(P) 
19. Marie Tahon (Zoom) 
20. Nathalie Vallée (P) 
21. Ioana Vasilescu (P) 
22. Jane Wottawa (P)

 
Lieu exact: 

Salle A602  (6e étage, bât. A)  
Campus Nation de l'université Sorbonne Nouvelle, 

8 avenue de Saint Mandé, Paris 12e 
Nation (RER A, métro lignes 1, 2, 6, 8 et 9) ou Picpus (métro ligne 6). 

 
En distanciel : 

https://cnrs.zoom.us/j/98244612576?pwd=MEF4WHVHQWpKT1ZJanZZRGtFNlJ1QT09 
 

Ordre du jour : 
 
1- Bilan JEP 2022 (Elisabeth, Olivier) 
Le centre a finalement décidé de facturer l’ensemble des chambres en tarif chambre double, ce qui est une 
bonne surprise pour le budget. Du coup, a été intégré dans le budget JEP les prix de thèse et toutes les 
bourses jeunes chercheurs (déjà versées).  
 
L’AFCP avait avancé des frais pour l’organisation des JEP : les arrhes du centre, le bus et le repas du comité 
de programme. L’AFCP avait également perçu les subventions des sponsors (ELRA, AfIA, HUMA-NUM / Corli, 
Learn&go) parce-que l’Université de Nantes n’y arrivait pas.  
 
Pour le reversement et la convention de collaboration, les dépenses citées ci-dessus sont intégrées et 
l’université de Nantes accepte cette convention (point 5.1). Accord de l’université de Nantes pour la réversion 
de 6448 euros. 
5.1. Prise en charge financière de l’organisation.  
Il est convenu entre les parties que l'AFCP réalisera une avance sur les dépenses suivantes : 

● Le diner du comité́ de programme : 690 € ; 
● La réservation du centre 4 vents : 5040 € ; 
● Le bus navette de Noirmoutier à Nantes : 1260 € ; 
● Les bourses jeunes chercheurs pour les prises en charge de voyages : 2348 € ; 
● Les 3 prix « jeunes chercheurs » remis lors de la conférence : 1500 euros ; 

Parallèlement, l’AFCP, autorisée à percevoir le soutien financier de partenaires institutionnels ou industriels 
qui travaillent avec elle (ELRA/ELDA, Corli HumaNum, etc.), a reçu la somme de 4390 €.  
Donc les problèmes évoqués lors des CA précédents pour clore le budget de la manifestation sont réglés. 
L’Université de Nantes ne conserve pas d’argent, l’AFCP est largement bénéficiaires puisqu’outre les prises 
en compte des frais supplémentaires par le budget des JEP, elle ne verse pas la subvention demandée. La 
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subvention de la Nantes Métropole viendra peut-être ajouter encore de l’excédent mais le reversement n’est 
pas assuré.   
 
2- Projet JEP-TALN-Recital 2024 (Julie) 
cf. document  “JEP_TALN_2024_25nov22” 
Organisation portée par l’équipe SAMOVA – IRIT de Toulouse 
Révision de 500 à 370 participants en tout compte tenu des participants des éditions précédentes. 
Le thème scientifique retenu est celui de la multimodalité.  
 
Budget prévu : 

 
Uniquement les repas de midi sont compris dans l’inscription. Les industriels prévus dans le budget sont prévus 
pour rester toute la semaine 
 
Le jeudi après-midi serait banalisé avec un pass tourisme ce qui permettra aux participants de visiter un musée 
et/ou de faire un tour de péniche avec 3 péniches réservées (100 places par péniche, autonome et libre), ici 
non compris dans le budget. Le diner gala aura lieu à l’issue de la demi-journée libre.  
Repas de gala : Apéro dinatoire hors péniches. 
 
2 options pour dîner de gala : soit au Capitole (juste apéritif) ou halle de la machine si pas trop cher mais n’en 
auront le retour que la semaine prochaine. 
Inscriptions gratuites (70x) : L’ACFP demande à ce que ce soit revu. Olivier suggère qu’elles soient remplacées 
par le repas de gala plutôt que de considérer les inscriptions gratuites comme des dépenses.  
 
Frais de gestion de 8 % : ce sera le CNRS. Il est rappelé qu’il faut faire attention à la TVA.  
 
Suggestion de Nathalie V : demander des subventions à <Institut Carnot Cognition1>, qui a une branche 
d’expertise intitulée Cognition & Langage, voir aussi avec portail ‘linguistique française’, d’autres sponsors 
possibles. Il est rappelé que les éditions des JEP précédentes n’ont pas été subventionnées par la DGLFLF.  
 
-> très bon projet 
Seront évoqués dans de futurs CA les conférenciers invités, et les procédures d’évaluation des papiers à 
rediscuter (anonymat, évaluation des articles durant le comité de programme, etc.). Corinne propose une 
relecture des revues si désaccord entre deux relecteurs mais Martine pense que cela peut attiser des 
discussions en tensions. Attention aux papiers non corrigés après revue des relecteurs, y compris certaines 
qui ont dû être faites rapidement (fait semble-t-il marginal car la plupart des papiers ont été corrigés).  
 
3- ISCA, Prix Christian Benoît (Ioana, Slim) 
Sera discuté à l’ISCA la question du prix Christian Benoît soulevé par le bureau d’Interspeech en septembre 
dernier.  Dans les actions ISCA, des prix existent, mais les membres actuels ne savent plus à quoi ils font 
référence. Le prix Christian Benoit en fait partie. La question se pose donc de maintenir notamment le nom. 

 
1 http://www.institut-cognition.com/ 
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Est-ce que les intitulés de certains prix parlent à la communauté ? Faut-il les associer à un nom ou faut-il juste 
donner des prix correspondant plutôt à des domaines ? 
 
Le prix est de 7 500 euros et est attribué tous les deux ans. Il était par le passé financé par la famille de C. 
Benoit, le GIPSA et l’AFCP. Exceptionnellement, l’ISCA a abondé l’an passé. 3500 euros sont donnés 
immédiatement puis les 4000 euros sont disponibles à réception du projet multimédia par le comité de l’ISCA. 
 
Martine et Slim ont discuté à ce sujet : le but de ce prix est d’encourager les jeunes chercheurs. Slim propose, 
pour garder le plus longtemps possible le nom de C. Benoît, d’associer un prix du meilleur article, soit dans un 
domaine précis (mais risque de peu de candidats), soit plus ouvert (meilleur article dans conférence JEP ou 
meilleur article jeune chercheur dans chercheur JEP) : dans ce cas, on baiserait le prix à 500 euros, ou bien 
un prix tous les 3 ou 4 ans en gardant le fonctionnement du prix Christian Benoît, propose Olivier. Le but initial 
était de développer une application d’où son coût élevé initialement. Selon Christophe, on dévierait totalement 
le prix vers le francophone alors que peu de francophones ont eu ce prix par le passé donc importance de 
garder l’aspect international. 
 
Ioana va demander que si l’AFCP met la moitié du financement et l’ISCA l’autre, ce prix pourrait être maintenu. 
Il faut noter que la discussion n’était pas qu’à propos du prix Christian Benoît, mais à propos de tous les prix 
avec des noms de personnes. 
 
Il faut le rendre plus visible (notamment sur le site de l’AFCP mais aussi celui de l’ISCA) pour que les jeunes 
chercheurs le connaissent mieux. 
Il existe un lien étroit entre multimodalité et audio-visuel et Christian Benoit, et on pourrait susciter un SIG sur 
ce thème pour le rendre plus visible. Il existe l’association AVISA (de la parole audiovisuelle 
https://avisa.loria.fr/pcbenoit.html et https://avisa.loria.fr/AppelCBAward11.html). En outre, dans le site de cette 
association dont Slim est secrétaire, il y a une page qui parle de ce prix, mais cette association n’a pas le 
budget suffisant pour financer ce prix. 
 
L’autre question est de trouver ces 7500 euros tous les deux ans. On pourrait trouver des sponsors privés pour 
financer cela, car il coûterait beaucoup à l’ISCA. Au final, les autres financeurs semblent s’être retirés à part 
l’AFCP qui ne peut pas à elle seule soutenir le montant de ce prix.  
 
Olivier a trouvé dans les anciens fichiers de compte que 1000 euros (2012, 2014, 2015, 2017, 2018) sont 
versés par l’AFCP pour ce prix, sans trace d’autres crédits car tout était versé par l'association Christian Benoit. 
L’association Christian Benoit a été dissoute en 2017. Les seuls qui ont encore l’information sur cette 
information sont Gérard Bailly et Pascal Perrier du GIPSA-lab. 
 
Martine demande que ce prix soit visible sur le site de l’AFCP et savoir si d'autres partenaires sont disposés à 
participer à ce financement. 
Ioana rappelle qu’il faut associer ce prix à des thématiques actuelles et pertinentes ce jour. 
 
On décide que l’AFCP, très attachée à ce prix, continuera à verser 1000 euros pour les deux ans sous réserve 
d’autres financements et si l’ISCA maintient ce prix (association Christian Benoît, dissoute et “nous avons 
confié la gestion du prix CB à l’ISCA qui a accepté de le gérer mais qui est en réflexion pour cette gestion”, 
réponse de Pascal Perrier à l’instant contacté par mail pendant la réunion). Si la communauté française ne 
soutient pas ce prix, l’ISCA ne le financera pas non plus. Cet argent est personnel (donné au lauréat lui-même) 
et pas institutionnel (donné au laboratoire pour financer la recherche du lauréat). 
L’AFCP va créer un groupe de travail pour trouver les sponsors. 
 
Savoir ce qu’on soutient : une bourse jeune chercheur ou bien voulons-nous honorer son nom (dans ce dernier 
cas on pourrait appeler nos prix de thèse AFCP prix Christian Benoît) ? 
-> poursuivre cette discussion. 
 
4- Groupe Jeunes Chercheurs en Parole (Nathalie HB, Maëva, Solène) 
 
Plusieurs propositions sont faites : 

• Rappel du site actuel des jeunes chercheurs en parole : https://jcparole.github.io/  
Solène Evain anime un groupe de jeunes chercheurs qui envisage une journée des jeunes chercheurs (JC) : 
volonté de traçabilité des actions menées par la communauté au service des jeunes chercheurs. L’objectif est 
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de répondre à des besoins spécifiques des JC : avoir un réseau dynamique et pouvoir approfondir les 
connaissances.  
Le groupe est fédéré autour de 8 membres actifs de différents laboratoires français et travaille à la diffusion 
d’une newsletter (premier numéro diffusé sur la liste Parole) et anime un Discord avec environ 150 personnes 
(espace d’échange avec des channels thématiques + sondage sur les besoins des jeunes chercheurs). Tous 
les mois se produit une présentation vulgarisée de 10 min + 20 minutes.  
Au moment des JEP, des affiches et des flyers ont été imprimés, ils seront également envoyés dans les 
laboratoires proches de l’AFCP pour faire connaître l’initiative des jeunes chercheurs et l’AFCP.  
 
Ces jeunes font une demande d’intégration à l’AFCP pour faire connaitre l’association aux jeunes chercheurs 
et donc être pérenne. L’AFCP aurait aussi accès aux jeunes chercheurs plus faciles.  
Les jeunes voudraient rester gestionnaires et coordinateurs de leurs actions.  
Adhésion payante et obligatoire pour le coordinateur et gestionnaire (2-3 personnes) 
Gratuite pour les autres ? (Dont comité d’organisation). 
 
Leurs demandes sont les suivantes : 

• Volonté d’organiser des RJCP en novembre 2023 sur 3-4 jours, environ 70 personnes avec un budget 
de 24 000 euros environ : 

 
 

• Insertion du groupe au sein de l’AFCP avec une certaine autonomie ; 
• Un soutien financier de l’AFCP aux actions du groupe ; 
• Des actions qui resteraient gérées par les Jeunes chercheurs en parole (JCP), mais qui pourraient 

devenir ouvertes à tous.  
 
Il serait envisagé des Journée jeunes chercheurs couplées à une journée formation autour de l’IA notamment 
par Corinne. 
Ils envisagent de proposer une ou deux journées thématiques. 
Les jeunes chercheurs proposent, en alternance avec l’année des JEP, de faire 3-4 jours en novembre puis, 
l’année des JEP, une journée qui s’y greffe.  
 
Des précédents ont déjà existé (https://www.afcp-parole.org/programme-2010-2011/, http://jefp.univ-
avignon.fr/presentation.php). 
 
Nathalie HB souligne l’importance d'accompagner ces jeunes, comme elle l’a fait jadis pour les jeunes 
chercheurs en acoustique où les premières éditions étaient gérées par un correspondant titulaire. Pour les 
premières séances, l’AFCP peut héberger les finances pour installer la dynamique puis le relais peut se passer. 
Jean-François répond qu’on n’héberge pas ces financements. 
Julien indique que RECITAL a une importante expérience depuis près de 10 ans de ce genre de journée. 
Voir aussi ces exemples de journées jeunes chercheurs : https://jjcab2022.sciencesconf.org/ et 
https://jjcaas2023.sciencesconf.org/: pas de frais d'inscription et en moyenne 40 participants. 
 
Discussion sur la nature du financement : pour cela, le projet doit être plus précis. 
Nathalie Vallée rappelle qu’il y avait déjà ce type de format sous l’impulsion de Lauriane Georgeton et Juliette 
Kahn en 2010-2011. Il existe également à Grenoble le CEDIL qui organise tous les deux ans un colloque 
jeunes chercheurs, il y aurait probablement de la place pour une thématique parole.  
 
Pour plusieurs, 4 jours est trop. Un jour à étendre légèrement ? 
Réponse de l’AFCP : Les jeunes chercheurs peuvent évidemment se fédérer. Invitation permanente d’un de 
leur membre à siéger dans le CA de l’AFCP. Financement d’action type RJCP sur présentation d’un dossier 
avec une subvention qui pourra aller jusqu’à 2 000 euros. L’AFCP leur recommande néanmoins de ne pas se 
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disperser et de plutôt se greffer à une autre manifestation. Des contacts peuvent également être pris avec les 
autres groupes de jeunes chercheurs comme celui de l’ISCA dans lequel ils manquent souvent de propositions 
de communication. Martine pense qu’il faut saluer le dynamisme des étudiants et donc prendre un risque en 
finançant deux jours. Solène souhaite que les journées aient lieu à Grenoble. Elle est également en interaction 
avec Maëva et Olivier pour l’organisation de sessions de formation.  
 
5- TLH AFIA (Corinne Fredouille) 
Marie Tahon a rejoint ce comité de pilotage en septembre. Corinne Fredouille en est déjà membre. 
 
Le collège TLH AFIA propose de co-organiser avec l’AFCP une journée autour de l’intelligence artificielle en 
fin d’année 2023. L’idée est venue de Maëva qui a contacté Corine Astésano pour annexer une journée de 
formation aux JPC. Comme la demande est arrivée trop tardivement, le projet a été refusé. Il a néanmoins été 
suggéré d’ajouter cela autour d’une journée TLH AFIA. Maëva voulait organiser une journée de formation mais 
exclusivement à destination des jeunes chercheurs autour des thématiques de l’IA mais aussi de la production 
de la parole. Les labos pourraient être frileux à envoyer leurs chercheurs pour une journée de formation, l’idée 
serait donc de pouvoir la coupler avec d’autres manifestations portées par l’AFCP. La première journée pourrait 
s’organiser en différents ateliers : un CM sur les principes physiologiques de la production de la parole, python 
et extraction de données acoustiques, outils sur la segmentation automatique de la parole et outils d’extraction 
sur la parole multimodale. Des noms d’intervenants sont prévus.  
 
La journée AFIA pourrait avoir lieu en décembre 2023. Le collège TLH a déjà organisé des journées avec 
l’ATALA* (février 2021) et l’ARIA (avril 2022), il manque donc une journée avec l’AFCP. Dans ce collège il y a 
10 chercheurs dont Corinne et Marie qui font partie du comité de pilotage Il faut donc trouver un thème qui 
intéressera et les chercheurs en IA et les chercheurs en communication parlée.  
Solène, Olivier et Maëva ont déjà réfléchi à l’organisation d’une journée avec trois thématiques retenues : 
parole et handicap, dynamique de l’interaction locuteur/interlocuteur, rythmes et parole. Corinne suggère pour 
la journée AFIA TLH pourrait être autour des représentations métalinguistiques/paralinguistiques. Maëva 
s’inquiète de la redondance avec une journée qui a déjà eu lieu TALN et les langues peu dotées.  
Voir par exemple: https://afia-tlh.loria.fr/wp-content/uploads/2021/03/Dossier_TLH_Sante_AFIA_ATALA.pdf  
mais aussi: https://jaii2021.sciencesconf.org/ et https://afia-tlh.loria.fr/wp-
content/uploads/2020/10/Journee_1_TLH_et_Multimodalite.pdf: les liens vers les 3 journées thématiques 
organisées/coorganisées par l’AFIA/TLH 
 
Nicolas argumente le côté formation pour qu’elle puisse créditer les formations demandées aux doctorants et 
que l’ED puisse financer ces journées, avec aussi présentation des doctorants des travaux avec leurs pairs 
sur le modèle des JUFP. 
 
Maëva pense qu’il peut y avoir plusieurs manifestations possibles mais qu’il faut les coupler à d’autres 
manifestations de façon à ce que les laboratoires ne soient pas frileux à l’idée de financer le déplacement de 
leurs membres.  
 
Par ailleurs, Corine Astesano proposait une journée de formation annexée aux JPC 2023 mais proposition 
pour l’instant non retenue car tardive. Mais journée commune avec l’AFCP // collège AFIA/TLH. 
 
Jean-François demande de préciser ce que les jeunes chercheurs veulent : organiser pour eux seuls une 
journée, avec ou sans seniors etc. Jean-François rappelle que faire tourner une association c’est beaucoup 
de travail donc il se réjouit que les jeunes ne veuillent pas faire scission mais que leurs actions s’appuient sur 
le soutien de l’AFCP.  
 
Nathalie HB puis Marie précisent : se rencontrer pour se connaître comme jeunes chercheurs, prendre le 
temps de la discussion ; adapter notre discours pour mieux se comprendre, sans clivage. 
 
6- Point sur le RI / élections bureau / inscriptions 
Elisabeth indique que les adhésions groupées semblent fonctionner et que cela devrait donc résoudre le 
problème des adhésions qui passent par l’INRIA et le CNRS. Cela permettra notamment de régulariser la 
situation de certains membres du CA qui ne sont toujours pas adhérents.  
Un prochain CA est prévu au printemps. Un doodle sera envoyé par Camille la semaine prochaine. Jean-
François demande à ce que la décision sur la date soit prise rapidement après la clôture du doodle.  
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Le prochain CA sera l’occasion d’élire à nouveau le bureau. Les membres actuels peuvent y rester mais sont 
prêts à laisser leur place si d’autres bonnes volontés souhaitent le rejoindre.  
 
7- Collège AFIA/TLH (Corinne)  
2 ou 3 ateliers sont proposés pour les années prochaines avec des noms d’intervenants, comme l’évoque 
Maeva, à partir de mai 2023. 
Ce collège a déjà organisé des journées avec l’ATALA* (sur la santé, 2021), l’ARIA (2022) et il manque pour 
lui l’organisation d’une journée avec l’AFCP (décembre 2023): au niveau de la thématique, c’est au collège et 
nous de construire cette thématique. Marie a rejoint ce comité de pilotage en septembre. 
Journées de formation: (...) thématiques: notamment parole et handicap 
Nicolas argumente le côté formation pour qu’elle puisse créditer les formations demandées aux doctorants et 
que l’ED puisse financer ces journées, avec aussi présentation des doctorants des travaux avec leurs pairs. 
 
*voir par exemple: https://afia-tlh.loria.fr/wp-content/uploads/2021/03/Dossier_TLH_Sante_AFIA_ATALA.pdf  
mais aussi: https://jaii2021.sciencesconf.org/ et https://afia-tlh.loria.fr/wp-
content/uploads/2020/10/Journee_1_TLH_et_Multimodalite.pdf: les liens vers les 3 journées thématiques 
organisées/coorganisées par l’AFIA/TLH 
 
8- Événements scientifiques (2023 : JCP, LSRL, JSALT - 2024 : ISSP, JEP…) 
Marie : Manifestation JSALT/EPERANTO2023 les 12 juin et 4 août 2023: 60 participants internationaux. 
Thématique : TAL 
Accueil : LIUM + entreprise. 
 
Une demande d’aide financière est faite auprès de AFCP 1000 euros pour frais d’organisation,  
En plus, l’AFCP peut-elle financer un ou plusieurs étudiants à l’école d’été (911 euros) ou participation aux 6 
semaines de colloques pour un étudiant non membre de l’AFCP (2964 euros) ? Le LUM et le LIA n’étant pas 
CNRS, celui-ci n’a pas été concerné dans les demandes de financement. 
 
L’AFCP est favorable au soutien financier (bonne vision à l’international) à hauteur de 1000 euros ; les 
étudiants peuvent demander d’autres subventions sous réserve d’être adhérent à l’AFCP pour les bourses 
jeunes chercheurs (200 euros pour le national, 400 pour l’international). 
 
Vote à l’unanimité en faveur de ce financement. 
 
9- Projets autour de la langue française (ILFO, Villers-Côtterets) & Présentation de la Cité internationale 
de la langue française de Villers-Côtterets (Lucie Gianola, DGLFLF) 
La personne qui devait venir faire la présentation est souffrante, le point est reporté au prochain CA.  
 
10- Divers  
  
Camille et Claire n’étaient pas présentes au moment de leur évocation, juste la liste de ce qu’il était 
prévu de discuter est écrite ci-dessous. 
 
Relations avec le collège THL de l’AFIA : Corinne  

–  « Association française pour l’Intelligence Artificielle » dont « collège Technologies du Langage 
Humain » (Corinne est membre).  
–  Objectif = faire le lien entre AFIA et AFCP, ATALA, ARIA etc.  
–  Dossiers techniques, journées thématiques, animation communauté scientifique, etc.  
–  Budget limité  
–  Accueil prudent de la part du CA (mais pas d’opposition)  
–  Attention à la récupération, pourquoi ne pas avoir contacté les différentes sociétés savantes (p.ex. 
pour bulletin) en plus des laboratoires ?  

 
• Mail Benjamin Lecouteux : 
– indexation de tous actes JEP pour futur site !  
 
• Language4 All (Unesco, Paris 5-6décembre) 
– Participation de Véronique, sur invitation, au nom de l’AFCP  

 


